

à deux milles plus loin. Nous voyageons dans une plaine, en laissant d'un côté de la route, *Chastillonei*¹ et de l'autre *Chastillon*².

Enfin, nous arrivons à la rivière d'Ain, que nous traversons sur un bac, en payant pour chaque cheval un péage de cinq sous. Sur la rive existe une maisonnette servant d'abri aux péâgers, qui souvent attendent un jour entier sans avoir à passer un seul voyageur. Cette rivière a un cours rapide et ses eaux sont si limpides, que l'œil pénètre jusqu'au fond de son lit. Elle sépare le pays du Bugey de la province de la Bresse.

Après avoir traversé l'Ain, on se trouve en rase campagne ; puis on arrive à une autre rivière appelée *Y Albarine*, dont le cours est fort capricieux, car tantôt elle inonde tous les champs riverains, comme on en voyait encore des traces sur les bords, tantôt, au contraire, elle a si peu d'eau, que les chevaux la traversent à pied sec, comme nous le fimes au moment de notre passage.

A 2 milles plus loin, se trouve *Chasteau-Gaillard*³, où nous dînâmes à *l'Escu de France*. Puis nous traversons ensuite successivement *Bournay*⁴ et le village de *Saint-Jean le VieW*⁵, qui est situé dans une fort belle plaine. Mais il nous faut de là gravir une haute montagne, pour redescendre ensuite, par un chemin pierreux, fort long et très en pente, qui nous conduit, après

¹ Golnitz a été ici induit en erreur par quelques renseignements inexacts ; il n'a pu passer, en effet, à proximité de Châtillonnet, qui est un ancien château seigneurial, situé dans la commune actuelle de Saint-Boys, près de Belley.

² *Châtillon-la-Palud*, commune actuelle du canton de Chalamont.

³ *Château-Gaillard*, village du canton d'Ambérieu, qui doit son nom à la situation de son ancien château sur un contrefort, qui commande toute la plaine voisine.

⁴ *Ambronay*, souvent nommé autrefois *Ambournay*, commune du canton d'Ambérieu, où existait autrefois une abbaye célèbre de Bénédictins, fondée au ix^e siècle. Be cette abbaye il subsiste encore deux cloîtres assez bien conservés, une belle église du xiv^e siècle, ainsi qu'une salle capitulaire fort remarquable de la même époque. La voie romaine de Lyon passait à Ambronay, où le souvenir de la domination romaine est rappelée par une inscription funéraire, qui y a été découverte. (V. La Teyssoniére, *Recherches historiques sur le département de l'Ain*, I, 103). D'autre part, l'existence de cette voie antique est confirmée par celle d'un ancien hôpital qui servait, au moyen âge, de refuge aux pèlerins et aux voyageurs malades ou attardés. (V. Guigue. *Les Voies antiques du Lyonnais... déterminées par les hôpitaux du moyen âge*, p. 13).

⁵ *Saint-Jean-le-Vieux*, commune du canton de Poncin. Le passage d'une voie antique dans ce village et le surnom qu'il porte encore aujourd'hui et qui n'est qu'une transformation du nom latin *vicus*, suffisent pour nous indiquer que son existence remonte à une assez haute antiquité.